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Развитие инфраструктуры, 
совместные инвестпроекты и 
работа в сфере газификации – 
эти направления перспективны 
в сотрудничестве Беларуси 
и Ленинградской области. 
Об этом Президент Беларуси 
Александр ЛУКАШЕНКО 
заявил в ходе встречи  
с губернатором Ленинградской 
области Александром 
ДРОЗДЕНКО.

Первое направление, которое 
обозначил Глава государства, – 
газификация. В Ленинградской 
области планируется строитель
ство новых котельных, работаю
щих на природном газе. 

Президент подчеркнул: «Наша 
тема. Если будет такая необходи
мость, мы будем готовы подклю
читься к этому, я прямо скажу, 
глобальному проекту в Ленин
градской области. Мы можем не 
только поставлять соответству
ющее оборудование и строить 
котельные, но и прокладывать 
магист ральные газопроводы и 
подключать их к домовладениям».

Второе направление – разви
тие инфраструктуры. Белорусский 
лидер обратил внимание на то, что 
в Ленинградской области при вы
страивании централизованного 
управления реформируется систе
ма предприятий, обеспечивающих 
строительство и содержание авто
мобильных дорог: «От техники до 
опыта, который мы накопили, мы 
в вашем распоряжении».

Третье направление – инвес
тиционные проекты. Александр 
Лукашенко подчеркнул: «Бело
русские компании заинтересова
ны принять участие в реализации 
крупных инвестпроектов. Это ка
сается прежде всего строительных 
услуг и поставок строительных 
материалов».

Один из примеров успешного 
сотрудничества – Высоцкий зер
новой терминал в Выборгском 
районе. Проект уникальный, как 
обозначил Глава государства. 
Первая часть терминала реализо
вана, до конца 2024го планиру
ется выйти на полную мощность.

Буквально недавно прошли 
переговоры с компанией «Север

ное управление строительства», 
которая выступает генеральным 
подрядчиком по возведению энер
гоблоков № 3 и 4 Ленинградской 
АЭС2. Белорусские специалисты 
уже начали отработку вопросов 
поставок широкой номенклату
ры строительных материалов и 
другой продукции. Белорусский 
лидер отметил наличие спроса на 
уникальных строителей, подготов
ленных с помощью Российской 
Федерации.

«Словом, очень много не только 
новых проектов, которые я пере
числил, но и старых. Вы прекрас
но знаете наши возможности по 
поставкам машиностроительной 
продукции, техники для сельского 
хозяйства. В области промышлен
ности мы сможем поучаствовать в 
замене компетенций ушедших за
падных партнеров и с удовольстви
ем будем работать с Ленинград
ской областью. Это очень близкие 
нам люди – такие, как белорусы, 
на 100 процентов, поэтому на нас 
вы можете рассчитывать», – заве
рил Александр Лукашенко.

По материалам БЕЛТА

Уважаемые коллеги, дорогие друзья!
Поздравляю вас с Днем Независимости 

Республики Беларусь!

Этот праздник наполнен чувством искренней 
любви к Родине, которое объединяет миллионы 
белорусов, придает им энергию для новых 
достижений, служит примером для молодежи. 

Мы гордимся своей страной – сильной, красивой 
и самодостаточной, ценим и бережно храним 
наше историческое прошлое. Главным богатством 
Беларуси всегда был ее народ. Даже в самые 
тяжелые военные времена своим упорным трудом 
и подвигами наши предки отстояли независимость, 
защитили родную землю от коричневой чумы, 
обеспечили развитие страны. 

Важнейшие для нас ценности – патриотизм, 
верность, преданность Родине – приобретают 
особое значение в год 80-летия освобождения 
Беларуси от немецко-фашистских захватчиков. 
Мы отдаем дань уважения героизму и мужеству 
поколения победителей, стремимся быть достойными 
их наследия.

Дальнейшее устойчивое развитие страны и ее 
процветание зависит от каждого из нас. Уверен, 
вместе своим созидательным трудом мы сможем 
обеспечить достойные результаты на благо родной 
Беларуси.

В этот праздничный день желаю вам, вашим 
родным и близким крепкого здоровья, мира, добра, 
счастья и благополучия.

Министр энергетики Республики Беларусь 
Виктор КАРАНКЕВИЧ

Уважаемые коллеги, дорогие друзья! 
Поздравляю вас с Днем Независимости 

Республики Беларусь и 80-летием освобождения 
страны от немецко-фашистских захватчиков!

3 июля – важнейшая дата в истории  
становления белорусской государственности.  
Это символ суверенитета и свободы нашей Родины, 
героического прошлого и достойного будущего 
белорусского народа, символ мужества и героизма, 
преемственности поколений и уважения традиций. 

Этот день неразрывно связан с историческим 
событием – освобождением Беларуси от немецко-
фашистских захватчиков. Отмечая этот всенародный 
праздник, мы с особым чувством благодарности 
вспоминаем подвиг фронтовиков, партизан, 
тружеников тыла и всех, кто в годы Великой 
Отечественной войны отстоял нашу свободу.  
Мы преклоняемся перед светлой памятью погибших, 
чтим тех, кто поднимал из руин и пепла разрушенные 
города и села. Мы в вечном долгу перед всеми, кто 
осуществил, казалось бы, невозможное – выстоял 
и победил. Благодаря бессмертному подвигу 
защитников родной земли мы сегодня имеем 
возможность жить и трудиться в прекрасной  
и мирной стране. 

По случаю Дня Независимости нашего государства 
желаю всем крепкого здоровья, успехов в делах, 
семейного счастья и благополучия. Пусть над нашей 
Беларусью всегда будет чистое мирное небо,  
а в домах царят мир и согласие!

С Днем Республики!

Генеральный директор ГПО «Белэнерго» 
Павел ДРОЗД

Инфраструктура, 
инвестпроекты, газификация –  
перспективы в работе  
с Ленинградской областью
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Делегация Министерства 
энергетики Республики 
Беларусь под руководством 
министра Виктора 
КАРАНКЕВИЧА приняла 
участие в мероприятиях 
Петербургского 
международного 
экономического форума, 
который проходил  
5–8 июня 2024 года.

Форум собрал участников из 
130 стран. Его главной темой 
стала «Основа многополярно
го мира – формирование но
вых точек роста». В деловую 
программу форума вошло бо
лее 150 тематических секций.

Виктор КАРАНКЕВИЧ при
нял участие в пленарном за
седании форума, где обсудили 
ключевые вопросы глобальной 
экономики, необходимые усло
вия развития международных 
отношений и новых точек роста.

Министр энергетики также 
стал участником 64го заседа
ния Электроэнергетического 
Совета СНГ, в рамках которо
го рассмотрены современные 
тренды развития энергети
ческой отрасли и потенциал 
партнерства в энергетике на 
пространстве СНГ, обсуж
дены возможности развития 
атомной энергетики и ее роли 
в реализации климатических 
обязательств.

Речь также шла о разви
тии мегаполисов и создании 
необходимой электросетевой 
инфраструктуры. В этой связи 
члены Совета проявили ин
терес к белорусскому опыту 
электрификации жилищного 
фонда и использования элек
троэнергии для отопления 
и горячего водоснабжения. 
Виктор Каранкевич выразил 
готовность белорусской сто
роны поделиться этим опытом.

По итогам заседания сто
роны отметили необходимость 
расширения сотрудничества 
по информационному обмену 
и координации в рамках пла
нирования развития электро
энергетики с целью повыше
ния конкурентоспособности 

национальных экономик на ос
нове эффективного использо
вания энергетических ресурсов.

Особое внимание уделено 
вопросам промышленной ко
операции по традиционным и 
новым технологическим на
правлениям, научнотехничес
кому сотрудничеству в сфере 
энергомашиностроения.

Утверждены отчет о дея
тельности Электроэнергети
ческого Совета СНГ в 2023 
году, отчет о деятельности 
Координационного совета при 
ЭЭС СНГ в 2021–2023 годах 
и План его работы на 2024–
2025 годы. Кроме того, согла
сован проект Меморандума 
о взаимопонимании между 
Экономической и социальной 
комиссией ООН для Азии и 
Тихого океана и Электроэнер
гетическим Советом СНГ.

Как напомнил в своем вы
ступлении министр энергети
ки России Сергей ЦИВИЛЕВ, 
который избран председателем 
Совета, 24 мая в Ашхабаде 
главы правительств стран СНГ 
утвердили Концепцию сотруд
ничества в сфере энергетики 

до 2035 года. «В планах нашей 
дальнейшей работы – разра
ботка стратегии развития ТЭК 
СНГ до 2035 года, работа над 
которой уже ведется», – рас
сказал он. Кроме того, плани
руется также разработка Кон
цепции сотрудничества стран 
СНГ в сфере обеспечения 
региональной энергетической 
безопасности.

В рамках форума Виктор 
Каранкевич также выступил на 
панельной сессии «Союзное 
государство: 25 лет интегра
ции – итоги и новые задачи».

Он отметил, что стратеги
ческое взаимодействие между 
Республикой Беларусь и Рос
сийской Федерацией выходит 
на новый уровень развития, 
в основе которого принятые 
по итогам встречи в Минске 
лидерами двух стран принци
пиальные решения о дальней
шем углублении интеграции. 
Достигнут ряд важнейших 
договоренностей о развитии 
сотрудничества в энергетике, 
направленных на укрепление 
энергетической безопасности 
Союзного государства, эф
фективное функционирова
ние национальных экономик. 
«Состоявшиеся переговоры, 
безусловно, придадут динами
ку нашей совместной работе, в 
том числе по вопросам форми
рования общих энергетических 
рынков», – добавил министр.

Ее результаты уже приносят 
эффект. «В нынешней непрос
той внешнеполитической си
туации и нарастающего санк
ционного давления топлив
ноэнергетические комплексы 
наших стран функционируют 
устойчиво, обеспечивают ста
бильную работу промышлен
ности и социальной сферы, 
удовлетворение возрастаю
щего внутреннего спроса на 
энергоресурсы. Продолжает

ся модернизация и развитие 
энергетической инфраструк
туры, в отрасли принимаются 
комплексные меры по дос
тижению технологического 
суверенитета», – подчеркнул 
руководитель Минэнерго.

По его словам, Беларусь и 
Россия существенно продви
нулись в реализации союзных 
программ по созданию объ
единенных энергорынков. Раз
работан и прошел внутригосу
дарственные процедуры проект 
межгосударственного договора 
о формировании объединен
ного рынка электроэнергии. 
Определены ценовые усло
вия по поставкам российского 
природного газа в Республику 
Беларусь до 2025 года включи
тельно, ведутся переговоры о 
дальнейшем сближении усло
вий хозяйствования в газовой 
сфере с 1 января 2026 года.

Дальнейшая интеграция 
Беларуси и России в энерге
тике будет осуществляться в 
соответствии с утвержденны
ми на уровне Глав государств 
Основными направлениями 
реализации положений Дого
вора о создании Союзного го
сударства на 2024–2026 годы.

«Наши совместные уси
лия будут сконцентрированы 
на переводе в практическую 
плоскость механизмов функ
ционирования энергорынков и 
дальнейшем поэтапном углу
блении двусторонней интегра
ции», – сказал министр.

Он также добавил, что в 
сфере атомной энергетики 
во взаимодействии с россий
скими специалистами проде
лана масштабная работа по 
гармонизации законодатель
ства и совершенствованию 
нормативноправовой базы 
для повышения безопасности 
и надежности эксплуатации 
Белорусской атомной элек

тростанции и ее технического 
сопровождения.

«БелАЭС стала самым 
масштабным и высокотехно
логичным проектом белорус
скороссийского сотрудни
чества. Благодаря сооруже
нию станции наша страна 
пол ностью отказалась от им
порта электрической энергии. 
Снижена зависимость от им
портируемого природного газа. 
Мирный атом гарантирует не 
только энергетический суве
ренитет и устойчивое развитие 
энергосистемы, но и обеспе
чивает серьезные конкурент
ные преимущества для многих 
смежных отраслей экономики: 
промышленность, наука, обра
зование, медицина», – отме
тил Виктор Каранкевич.

С момента включения в 
объединенную энергосистему 
первого энергоблока (3 нояб
ря 2020 года) Белорусская 
атомная станция уже выра
ботала более 30 млрд кВт·ч 
электроэнергии. В настоящее 
время станция работает двумя 
блоками на полной мощности. 
Она обеспечивает удовлетво
рение возрастающего спроса 
на электроэнергию реальным 
сектором экономики и насе
лением. В 2023 году объем 
потребления электроэнергии 
в целом по стране вырос на 
6,6% по сравнению с 2022 го
дом. Положительная динамика 
сохраняется и в 2024 году: рост 
этого показателя за январь–
апрель составил 9,7%.

«Совместная работа с на
шим стратегическим партне
ром госкорпорацией «Рос
атом» продолжается как в 
сфере атомной энергетики, так 
и по смежным неэнергетиче
ским направлениям: аддитив
ные технологии, накопители 
энергии, тренажеростроение, 
цифровизация», – добавил 
Виктор Каранкевич.

Деловая программа бело
русской делегации продолжи
лась на полях форума. Пара
фированы планы мероприятий 
по формированию объединен
ных рынков электроэнергии и 
газа. Визы под документами 
поставили министр энергетики 
Беларуси Виктор Каранкевич 
и министр энергетики России 
Сергей Цивилев.

Работа по выполнению 
планов будет организована в 
рамках основных направлений 
реализации положений Дого
вора о создании Союзного го
сударства на 2024–2026 годы.

В соответствии с докумен
тами в 2024 году планируется 
подписание межгосударствен
ного договора о формировании 
объединенного рынка элек
трической энергии Союзного 
государства. Стороны также 
должны завершить согласова
ние и подписать правила функ
ционирования объединенного 
рынка электрической энергии. 
Кроме того, предусматривает
ся разработка дорожной карты 
по формированию внутреннего 
оптового рынка электроэнер
гии Беларуси.

В части формирования объ
единенного рынка газа продол
жится работа по согласованию 
принципов его функциониро
вания, предусматривающих 
дальнейшее сближение усло
вий хозяйствования в газовой 
сфере с 1 января 2026 года.

Министерство энергетики 
Республики Беларусь

ФОРУМ

Союзное государство:  
25 лет интеграции –  
итоги и новые задачи

В интервью телеканалу «Беларусь-1» министр подвел итоги Петербургского 
международного экономического форума: рассказал, как продвигается интеграция 
Беларуси и России в сфере энергетики, по каким принципам будет выстроена работа 
объединенных энергорынков Союзного государства.
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Министр энергетики 
Республики Беларусь 
Виктор КАРАНКЕВИЧ 
принял участие в 4-м 
совещании министров 
энергетики государств-
членов Шанхайской 
организации 
сотрудничества (ШОС), 
которое прошло в Астане 
21 июня 2024 года.

ШОС является постоянно 
действующей межправитель
ственной международной ор
ганизацией, о создании кото
рой было объявлено 15 июня 
2001 года в Шанхае Китаем, 
Россией, Казахстаном, Кыр
гызстаном, Таджикистаном, 
Узбекистаном. В настоящее 
время членами ШОС, помимо 
ее основателей, являются так
же присоединившиеся Индия, 
Пакистан, Иран.

Беларусь получила статус 
наблюдателя в ШОС в 2015 
году. 16 сентября 2022 года в 
рамках заседания Совета Глав 
государств ШОС в Самаркан
де подписано решение о начале 
процедуры вступления нашей 
страны в члены организации.  
4 июля 2023 года подписан 
Меморандум об обязатель
ствах Республики Беларусь в 
целях получения статуса госу
дарства – члена ШОС.

Главы министерств обсуди
ли ключевые подходы по раз
витию партнерства в энерге
тике, в том числе актуальные 
аспекты регионального взаи
модействия.

Как отметил в своем высту
плении Виктор КАРАНКЕВИЧ, 
повестка совещания наглядно 
отражает взаимное стремле
ние стран ШОС к расширению 
взаимовыгодного партнерства 
в энергетической отрасли.

«В условиях внешних вызо
вов и усиливающейся геополи
тической напряженности роль 
организации в укреплении 
энергетической безопасности 
в регионе существенно воз
растает, – подчеркнул он. –  
Сегодня обоюдной важной 
является выработка скоор
динированных действий по 
выстраиванию и сопряжению 
долгосрочных национальных 
энергетических программ с ак
центом на укрепление техноло
гического и производственного 
потенциала энергетической 
отрасли, принятие комплекс

ных мер, обеспечивающих по
этапный переход к «зеленой» 
экономике и низкоуглеродному 
развитию, продвижение новых 
совместных инициатив, наце
ленных на расширение прак
тического взаимодействия в 
рамках объединения».

Эти ключевые направления 
заложены в основу проекта 
стратегии развития энергети
ческого сотрудничества госу
дарств ШОС на период до 2030 
года. Документ предусмат
ривает согласованные шаги по 
дальнейшей диверсификации 
топливноэнергетических ре
сурсов, снижению зависимо
сти от углеводородного сырья, 
развитию чистых и эффектив
ных источников энергии, в том 
числе атомной энергетики, 
повышению уровня энергоэф
фективности.

Беларусь готова делиться 
опытом и лучшими практиками 
по обозначенным направле
ниям. «Ожидается, что уже в 
самое ближайшее время наша 
страна станет полноправным 
членом ШОС, что даст воз
можности расширить взаимо
действие с партнерами по ор
ганизации как в многосторон
нем, так и двустороннем фор
матах, – добавил министр. –  
Мы открыты для сотрудни
чества и диалога со странами 
ШОС и готовы подключиться 
к совместной работе по выра
ботке мер коллективной энер
гетической безопасности, раз
витию механизмов региональ
ного сотрудничества в рамках 
объединения».

Виктор Каранкевич также 
обратил внимание на то, что 
стратегическими целями для 
энергетической отрасли Бе
ларуси являются энергетиче
ский суверенитет, устойчивое 
и эффективное развитие энер
гокомплекса на основе про
грессивных инновационных 
технологий. Достижению этих 
важнейших задач содейст вует 
сооружение в Беларуси соб
ственной атомной электро
станции с двумя энергобло
ками поколения «три плюс» 
суммарной мощностью 2400 
МВт по российскому проек
ту «АЭС2006». Второй блок 
станции введен в промышлен
ную эксплуатацию в ноябре 
2023 года.

Проект стал самым мас
штабным и высокотехноло

гичным в истории белорус
скороссийских отношений. 
Он реализован совместно со 
стратегическим партнером – 
госкорпорацией «Росатом» –  
и соответствует самым вы
соким требованиям безопас
ности. Ежегодно БелАЭС 
будет генерировать порядка  
18 млрд кВт·ч и обеспечит 
около 40% внутренних по
требностей страны в электроэ
нергии. Работа станции позво
ляет ежегодно предотвращать 
выбросы в атмосферу более  
7 млн т парниковых газов. Это 
весомый вклад в общее дело по 
смягчению последствий изме
нения климата.

БелАЭС стала серьезным 
стимулом для развития в рес
публике электросетевой ин
фраструктуры. Для удовлетво
рения возрастающего спроса 
реального сектора экономики 
и населения в электроэнергии 
в стране ежегодно наращива
ются объемы строительства и 
реконструкции электросетей, 
подстанций различных клас
сов напряжения. «Особое 
внимание уделяется цифро
визации объектов энергосис
темы, внедрению «умных» 
электросетей, созданию сис
тем накопления электро
энергии, повышению качества 
управления электросетевым 
комплексом», – рассказал 
Виктор Каранкевич.

Динамично развивается 
электротранспорт. В Белару
си создана развернутая сеть 
зарядных станций для элек
тротранспорта – по их числу 
наша страна занимает лидиру
ющие позиции на постсовет
ском пространстве. За счет 
принятия на уровне Главы 
государства и Правительства 
стимулирующих мер в рес
публике значительно выросло 
количество электромобилей. 
На городских маршрутах кур
сируют современные электро
бусы. В нескольких городах 
страны – Жодино и Шклове –  
реализованы пилотные про
екты по переводу городского 
общественного транспорта на 
электрический.

Таким образом, мирный 
атом гарантирует энергети
ческую самостоятельность и 
серьезные конкурентные пре
имущества для технологичес
кого развития страны.

По итогам рассмотрения 

повестки совещания главы 
Минэнерго стран ШОС одоб
рили Стратегию развития 
энергетического сотрудни
чества до 2030 года.

Документ направлен на 
повышение уровня энерге
тической безопасности стран 
объединения, развитие диа
лога и обмен информацией в 
ключевых секторах энергети
ческой отрасли, включая элек
троэнергетику, нефтегазовую 
отрасль, атомную энергетику. 
Предусматривается развитие 
партнерства в области эффек
тивного использования низ
коуглеродных, экологически 
чистых альтернативных источ
ников энергии, а также в сфере 
освоения передовых техноло
гий и энергоэффективности.

Страны ШОС также пла
нируют определить перспек
тивные направления прак
тического сотрудничества,  

в том числе возможности вза
имодействия по проектам мо
дернизации энергетической 
инфраструктуры. В числе 
приоритетных задач – укре
пление потенциала научно
техничес кого партнерства 
в сфере энергетики, вклю
чая подготовку и повышение 
квалификации специалистов 
энергетической отрасли.

МИНИСТРЫ ЭНЕРГЕТИКИ 
БЕЛАРУСИ  
И ИРАНА ОБСУДИЛИ 
ДВУСТОРОННЕЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО

Рабочая встреча министра 
энергетики Беларуси Викто
ра Каранкевича с министром 
энергетики Ирана Али Акба
ром Мехрабианом состоялась 
21 июня 2024 года в Астане, где 
проходило 4е совещание глав 
Минэнерго государствчленов 
ШОС.

Стороны отметили положи
тельную динамику развития 
белорусскоиранских отно
шений, обсудили перспективы 
партнерства в энергетической 
отрасли.

Состоялся обмен мнениями 
по вопросам, представляющим 
взаимный интерес.

Министерство энергетики 
Республики Беларусь 

СОВЕЩАНИЕ

• муфты для силовых кабелей
 на напряжение 1;10кВ;
• устройства отпугивания птиц 
УОП-Т, УОП-В;
• щитки учета электроэнергии
выносные ЩУЭВ-У1;
• щитки распределительные 
силовые 
универсальные ЩРСУ-У1;
• крепления полимерные
 универсальные КПУ-У1;
• корпуса щитков 
распределительных 
силовых универсальных;
• таблички информационные 
полимерные;
• бирки полимерные;
• пломбы полимерные;
• наконечники, гильзы 
алюминиевые;
• приборы учета 
электроэнергии.

ФИЛИАЛ «ИНЖЕНЕРНЫЙ 
ЦЕНТР» РУП «ГОМЕЛЬЭНЕРГО»

РЕАЛИЗУЕТ:

МИНИСТЕРСТВО ЭНЕРГЕТИКИ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ
ГПО «БЕЛЭНЕРГО»

247500, Гомельская область, г. Речица, 1-й переулок Светлогорский, 3.
Тел/факс +375 2340 6-23-93, e-mail: in_center@gomelenergo.by

Беларусь заинтересована  
в развитии сотрудничества  
со странами ШОС в энергетике
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С момента ввода в эксплуатацию 
первой в республике цифровой 
подстанции, на которой 
используется технологическая 
шина (шина процесса)  
с применением протокола МЭК 
61850-9-2LE, прошло более 
пяти лет. Речь о ПС 110 кВ 
«Юбилейная» в Островецком 
районе. С тех пор в РУП 
«Гродноэнерго» заработали еще 
две цифровые подстанции (ЦПС) 
110 кВ. За ними ли будущее 
энергетики? Какие возможности 
дали новые технологии 
и действительно ли ЦПС 
«безлюдные»? Об этом поговорили 
с начальником службы релейной 
защиты и автоматики (СРЗЭАиМ) 
РУП «Гродноэнерго»  
Вадимом ЕРМОЛИКОМ.

– Вадим Федорович, предлагаю 
начать наш разговор с короткого 
описания: какие цифровые под-
станции на сегодня есть в РУП 
«Гродноэнерго»? Когда они вве-
дены в эксплуатацию и в чем их 
принципиальные отличия и осо-
бенности с точки зрения исполь-
зуемой цифровой системы? На-
сколько они цифровые? 

– В настоящее время в РУП «Грод
ноэнерго» находятся в эксплуатации 3 
цифровые подстанции 110 кВ. Это ПС 
110 кВ «Юбилейная», которая была 
введена в эксплуатацию в 2019 году, 
ПС 110 кВ «Аульс», введенная в 2022 
году, и ПС 110 кВ «Дуброва», ввод в 
эксплуатацию которой произошел в 
2023 году. Программнотехнический 
комплекс (ПТК) на стороне 110 кВ 
ПС 110 кВ «Юбилейная» и ПС 110 
кВ «Аульс» выполнен на оборудовании 
АВВ, на ПС 110 кВ «Дуброва» при
менено китайское оборудование NR 
Electric CO, LTD. На присоединениях 
10 кВ ПС «Аульс» и ПС «Дуброва» 
установлены терминалы производства 
ОАО «Белэлектромонтажналадка»  
Республики Беларусь.

Структурные схемы этих подстан
ций схожи между собой. Они выпол
нены с организацией шины процесса и 
шины станции. На ПС применены тра
диционные электромагнитные транс
форматоры тока и напряжения. Для 
организации шины процесса на ОРУ 
установлены объединительные модули 
Merging units (MU), которые осущест
вляют сбор аналоговых и дискретных 
сигналов и выдачу управляющих воз
действий на силовое оборудование, а 
также взаимодействуют с устройствами 
защит и автоматики присоединений с 
использованием шины процесса. 

– Скажите, пожалуйста, то, 
что ПС-110 кВ «Юбилейная» ста-
ла первым в Республике Беларусь 
воплощением технологии «Циф-
ровая подстанция» с открытым 
протоколом (open protocol), пред-
усматривающим дальнейшее рас-
ширение подстанции с интеграци-
ей новых устройств РЗА, поддер-
живающих МЭК 61850 (редакция 
2), независимо от производителя, 
это ведь не случайность? Какие 
процессы и действия, политика 
в области цифровизации в РУПе 
повлияли на то, что вы первыми 
применили данную технологию?

– В РУП «Гродноэнерго» активно 
проводится политика цифровизации в 

энергетике. Благодаря этому в 2016 
году было принято решение о строи
тельстве ПС 110 кВ «Островец Вос
точная» (в дальнейшем она была пе
реименована в ПС «Юбилейная») с 
использованием технологии цифровой 
подстанции. Следует отметить, что в 
Белорусской энергосистеме это не пер
вый опыт строительства цифровой под
станции, но ПС 110 кВ «Юбилейная» 
стала первой в республике цифровой 
подстанцией, на которой используется 
технологическая шина (шина процесса) 
с применением протокола МЭК 61850
92LE. Этот протокол используется 
для передачи измерений и дискретных 
сигналов от преобразователей MU к 
устройствам релейной защиты и авто
матики (РЗА) присоединений. Исполь
зование протокола стандарта МЭК 
61850 позволяет при необходимости 
производить расширение подстанции с 
использованием терминалов РЗА раз
личных производителей, которые ис
пользуют этот протокол.

– Как себя зарекомендовали 
ЦПС? 

– С момента ввода в работу первой 
ЦПС «Юбилейная» уже прошло более 
пяти лет. По результатам эксплуата
ции ее и еще двух ЦПС, введенных в 
эксплуатацию позже, можно сделать 
определенные выводы. Главный из 
них – решение о применении циф
ровых технологий при строительстве 
ПС было правильным и с точки зре
ния надежности работы, и с точки зре
ния повышения помехозащищенности 
программнотехнического комплекса 
(ПТК), и с точки зрения безопасности 
обслуживания. 

–  Расскажите о преимущест-
вах ЦПС подробнее.

– Основные преимущества ЦПС –  
в повышении надежности работы объ
екта, что в свою очередь повышает на
дежность электроснабжения потреби
телей. Они также имеют более низкие 
эксплуатационные затраты.

На ЦПС значительно меньше об
щее количество и номенклатура  
оборудования в составе ПТК, что сни
жает объем профилактического обслу
живания, сокращает время восстанов
ления работоспособности и требуемые 
объемы запасных частей. Вовторых, 
на ЦПС значительно меньше медных 
контрольных кабелей в составе ком
плекса, а оптические связи полностью 
диагностируемые, это ускоряет поиск 
неисправности и сокращает время вос
становительного ремонта. За счет при
менения оптических связей также по
вышается помехозащищенность ПТК. 
Кроме того, важным преимуществом 
цифровой подстанции является нали
чие непрерывного контроля устройств 
РЗА и их связей с другими устройства
ми и с АСУ ТП, что позволяет перейти 

к техническому обслуживанию по со
стоянию. Таким образом производить 
проверки надо гораздо реже, чем это 
требуется при проведении периоди
ческого техобслуживания.

Также, по моему мнению, приме
нение стандартного протокола МЭК
61850 позволяет получить стандар
тизацию решений, которой остро не 
хватает в энергетике. Сейчас имеет
ся много нетиповых решений как в 
устройствах, так и в проектах. Техно
логия ЦПС позволяет применять опти
ческие трансформаторы тока и напря
жения, но, если это не выгодно изза 
их высокой стоимости, можно приме
нить традиционные электромагнитные. 
Главное, что функции измерения тока и 
напряжения стандартизированы. Если 
есть стандартизация и возможность 
описать все алгоритмы в цифровом 
виде, упрощается и ускоряется процесс 
проектирования. В проектах ЦПС нет 
схем подключения терминалов РЗА с 
различными клеммниками и разводкой 
контрольных кабелей. Обмен данными 
идет через порты Ethernet. Большую 
часть работ по наладке ПТК можно вы
полнить на месте его производства, что 
сокращает объем и время наладочных 
работ непосредственно на объекте, что, 
в свою очередь, ускоряет время ввода в 
эксплуатацию.

– Как простимулировали ЦПС 
развитие CIM (Общей информа-
ционной модели) в РУП «Гродно-
энерго»? 

– В настоящее время в РУП «Грод
ноэнерго» проводится работа по внед
рению электронных бланков переклю
чений, которые являются элементом 
в системе управления ЦПС. Уже раз
работаны и опробованы первые элек
тронные бланки переключений на ПС 
110 кВ «Аульс». Порядок переключе
ний контролируется системой управле
ния, что исключает какиелибо ошиб
ки оперативного персонала, повысит 

безопасность и надежность работы  
оборудования.

– Если есть самодиагностика, 
техобслуживание все же нужно? 

– Благодаря постоянной самодиа
гностике всего ПТК цифровой подстан
ции появление какойлибо неисправ
ности в терминалах или в оптических 
связях будет выявлено. Поэтому про
ведение периодического обслуживания 
на ЦПС можно проводить реже, чем на 
обычной подстанции, но оно должно 
производиться, так как определенная 
периодичность технического обслужи
вания регламентирована нашими нор
мативными документами. Но с выходом 
в этом году нового СТП33240.35.677
24 появилась возможность, как я уже 
говорил, перевести оборудование ПТК 
на обслуживание по состоянию. И эта 
работа уже ведется в РУП «Гродно
энерго». Это сократит затраты на об
служивание.

– Какие еще есть принципиаль-
ные различия в эксплуатации циф-
рового оборудования? 

– Принципиальных отличий по экс
плуатации оборудования РЗА на циф
ровой подстанции и на подстанции без 
цифровых технологий нет. У персонала 
есть специальные проверочные уста
новки, с помощью которых можно по
дать на проверяемые терминалы РЗА 
аналоговые сигналы в цифровом виде. 
В РУП «Гродноэнерго» выполнено раз
граничение зон обслуживания между 
службами релейной защиты и служба
ми филиала «ПСДТУ».

– В некоторых определениях 
термина «цифровая подстан-
ция» таковой называют ту ЦПС, 
на которой нет оперативного 
персонала. Вы согласны с та-
ким определение? Есть ли опера-
тивный персонал на ваших ЦПС  
и почему? 

– В некоторых публикациях циф
ровые подстанции еще называют 
«безлюдными». И это соответствует 
действительности, так как производ
ство переключений может выполнять
ся дистанционно с помощью АСУ ТП.  
Постоянного оперативного персонала 
на наших ЦПС нет, обслуживание ве
дется оперативновыездными бригада
ми (ОВБ). Оперативный персонал ве
дет переключения на ПС с автоматизи
рованного рабочего места АСУ ТП. Это 
повышает безопасность персонала при 
производстве переключений. Сейчас в 
РУП «Гродноэнерго», как я уже гово
рил, внедряются электронные бланки 
переключений. Они уже опробованы 
на ПС 110 кВ «Аульс».

– Поделитесь, пожалуйста, ка-
кие перспективы развития ЦПС в 
Гродненской энергосистеме про-
сматриваются в нынешний мо-
мент. 

– В настоящий момент в Гроднен
ской энергосистеме реализуется ряд 
проектов по строительству или рекон
струкции объектов с использованием 
технологии ЦПС. Это реконструкция 
ПС 110 кВ «Новогрудок», рекон
струкция с переводом на напряжение  
110 кВ ПС 35 кВ «Мясокомбинат». 
Идет разработка проектной докумен
тации по реконструкции ПС 110 кВ 
«Станиславово».

Подготовила Светлана ВАЩИЛО

ТЕХНИКА И ТЕХНОЛОГИИ

«Применение МЭК-61850 позволяет 
получить стандартизацию решений, 
которой остро не хватает в энергетике»

ПС 110 кВ «Юбилейная»

ПС 110 кВ «Аульс» 

ПС 110 кВ «Дуброва»
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Филиал «Борисовские 
электрические сети» РУП 
«Минскэнерго» отмечает 
80-летие со дня основания.

1 июля 1944 года немецкофа
шистские оккупанты были 
изгнаны частями Советской 
армии из г. Борисова. Уходя, 
они в бессильной злобе унич
тожали всё то, что не могли 
вывезти в Германию, и в пер
вую очередь взорвали и сожгли 
электростанцию им. Ленина, 
разрушили и привели в негод
ность оборудование всех рас
пределительных электропод
станций города.

Всем было понятно, что без 
электроэнергии трудящимся 
города никогда не удастся ниче
го сдвинуть с места и получить 
продукцию предприятий, даже 
если они будут восстановлены 
в кратчайшие сроки. Поэтому 
уже в первый день освобожде
ния города руководством гор
кома партии и горисполкома 
было принято постановление 
о восстановлении электро
снабжения города. И именно 
в этот день, 1 июля 1944 года,  
приказом №1 в Борисовские 
электросети были зачислены 
на работу в качестве электро
монтёров 13 человек. 

Уже 1го августа 1944 года –  
ровно через месяц – восста
навливаемые предприятия 
Борисова получили первую 

энергию: были построены  
25 км высоковольтной линии, 
а также десятки километров 
сети низкого напряжения.

Последующие годы характе
ризовались усиленными темпа
ми развития электрификации. 
В 1963 году был создан Бори
совский сельский электросе
тевой район, в который вошли 
шесть административных райо
нов – Борисовский, Крупский, 
Смолевичский, Логойский, 
Червеньский и Березинский. 

Уже к 1967 году была по
всеместно закончена электри
фикация во всех шести рай
онах: все колхозы и совхозы 
были электрифицированы и 
подключены к государственной 
энергосистеме. На тот момент 
Борисовский сельский элек
тросетевой район обслуживал 
9 тыс. км сетей разного напря
жения и свыше 1650 транс
форматорных подстанций. 

С апреля 1967 года в Бо
рисове построена и введена в 
эксплуатацию новая ремонт
нопроизводственная база 
Борисовских электросетей, 
которая расположилась там, 
где находится и поныне, на  
ул. Строителей, 12. 

В 1968 году Борисовский 
электросетевой район стал 
предприятием электрических 
сетей, которое уже к 1969 году 
считалось самым крупным в 
Минской области: обслужива

ло 8,5 тыс. км линий электропе
редач различного напряжения, 
45 подстанций напряжения 
35–110 кВ и около 2х тысяч 
трансформаторных пунктов.

Следующей значимой датой 
для Борисовских электричес
ких сетей стал 1984 год – год, 
когда была введена в эксплуа
тацию подстанция 330 кВ «Бо
рисов».

В 1989 году предприятие 
электрических сетей преобра
зовано в филиал «Борисовские 
электрические сети», который 
вошёл в состав производствен

ного объединения энергетики 
и электрификации «Минск
энерго».

С каждым последующим 
годом филиал «Борисовские 
электрические сети» разви
вался, достигал новых высот. 
Сейчас филиал – это сложный 
механизм, который обслужи
вает 6 административных рай
онов Республики Беларусь и 
г. Жодино, а это ни много ни 
мало около 12 492 км2 терри
тории с населением почти 380 
тысяч. На балансе филиала 77 
подстанций напряжением 35–
330 кВ суммарной мощностью  
1 673,3 МВА, 4 199 трансфор
маторных подстанций 10/0,4 
кВ всех типов суммарной мощ
ностью 909,559 МВА, почти  
1 760 км линий электропередач 
напряжением 35–330 кВ, бо
лее 12 900 км линий электропе
редач напряжением 04–10 кВ.

Как и 80 лет назад, для Бо
рисовских электросетей глав
ной ценностью всегда были и 
остаются его работники. На
чав свой путь с бригады в 13 
электромонтеров, сейчас фи
лиал «Борисовские электри
ческие сети» РУП «Минск 
энерго» – это 1042 сплочен
ных одной целью работника, 
которые, несмотря на все 
сложности и опасности в рабо
те при ликвидации последствий 
аварий, плановых ремонтах, 
из всех испытаний выходят  
с честью, трудятся добросо
вестно и с полной отдачей сил.  
Благодаря их профессионализ
му и преданности своему делу 
филиал успешно справляется 
с поставленными задачами и 
обеспечивает надежное и бес
перебойное электроснабжение 
потребителей.

«Восемьдесят лет – это це
лая эпоха, наполненная тру
дом, достижениями и победа
ми, – отмечает заместитель 
директора филиала «Борисов
ские электрические сети» РУП 
«Минскэнерго» Андрей ГО-
ЛУБЕВ. – Мы гордимся своей 
историей, благодарим всех, кто 
внес свой вклад в ее развитие, 
помнит и чтит своих ветеранов, 
которые заложили прочный 
фундамент для будущего». 

Сегодня филиал «Борисов
ские электрические сети» с 
уверенностью смотрит вперед.

«Помня прошлое, смотря в 
будущее, организация сможет 
достичь новых высот и достой
но обеспечить энергетическую 
безопасность зоны обслужи
вания», – уверен Андрей Го
лубев.

Подготовила Евгения САВИЦКАЯ

В Новогрудке после 
реконструкции 
открыли базу 
Новогрудского РЭС. 
Проект реализован 
в короткие сроки – 
меньше чем за год. 

Модернизация РЭС была 
максимально эффектив
ной и включала широкий 
спектр работ: рекон
струкцию существующего 
здания гаражей и ремонт 
фасадов. Сейчас здесь на 
стоянке припаркована 
спецтехника, бригадные 
и грузовые автомобили, 
оборудованы все необхо
димые форматы: смотро
вая яма, автомойка.  

В РЭС позаботились и 
о внешнем ландшафтном 
дизайне, благоустроив 
территорию.

Сегодня в Новогруд
ском РЭС работает по
рядка 100 человек, кото
рые обслуживают терри
торию почти 1 700 км2. 

На обслуживании под
разделений находятся 
сети 0,4–10 кВ, более 
600 трансформаторных 
подстанций.

Новогрудский район 
электрических сетей ос
нащен всей необходимой 
специальной техникой и 
оборудованием для про
ведения плановых и ава

ФИЛИАЛЫ И ОРГАНИЗАЦИИ

ЮБИЛЕИ

РЕКОНСТРУКЦИЯ И РАЗВИТИЕ

Дорога длиной 
в 80 лет

Значимое событие  
для энергетиков  
Новогрудчины

рийных работ, включая 
передвижные дизельге
нераторы.

 В церемонии откры
тия обновленного объ
екта приняли участие 
генеральный директор 
ГПО «Белэнерго» Па-
вел ДРОЗД, генеральный 
директор РУП «Гродно
энерго» Виктор ЖУК, 
генеральный директор 
УП «Гроднооблгаз» Евге-
ний СМИРНОВ, директор 
Лидских электрических 
сетей Андрей КОНОН, а 
также председатель Ново
грудского райисполкома 
Сергей ЧАРКОВСКИЙ.

Как было отмечено во 
время открытия, прове
денная модернизация 
позволит создать ком
фортные условия для 
плодотворной работы 
персонала, а также удоб
ства потребителей.

Начальник Новогруд
ского РЭС Олег АТЬ-
МАН: 

– Ввод в эксплуатацию 
обновленной базы РЭС –  
значимое событие для 
энергетиков Новогруд
чины. Все наши усилия 
были направлены на то, 
чтобы электрические сети 
района функционировали 
еще более надежно и эф
фективно. Во время ре
конструкции гаражные 

боксы не только обнови
ли на более современные, 
но и достроили два новых 
гаража. Один на три бри
гадных автомобиля, вто
рой – на пять, в том числе 
для машин на сжиженном 
природном газе. В гара
же на пять машин также 
устроен контрольнопро
пускной пункт, мойка для 
автотракторной техники 
с возможностью вторич
ного использования воды. 
Там же появились поме
щения для ремонтных 
бригад. 

Кроме того, в ходе дан
ной реконструкции все 
ограждение базы РЭС 
было заменено на новое. 
На въездной группе РЭС 
смонтирован шлагбаум и 
установлены новые воро
та.  На территории базы 
также организована лив
невая канализация, по
явилась система видео
наблюдения, уложен но
вый асфальт.

Оборудованы и новые 
открытые площадки для 
хранения различных ма
териалов: опор, песка, 
черного металлолома и 
других. И также крытая 
площадка для хранения 
навесного оборудова
ния. 

Ремонту подверглась 
и крыша существую

щих гаражей, частично  
обновлены их фасады. 

Условия для персонала 
также значительно улуч
шились. В бытовых по
мещениях проведен ре
монт, устроена душевая, 
приобретена новая бы
товая техника, мебель, 
шкафы для переодева
ния, заменено сантех
ническое оборудование, 
модернизирована систе
ма отопления. Одним 
словом, сделано все, что
бы люди работали здесь с 
удовольствием. Обеспе
ченность работой в ком
фортных и современных 
условиях поможет при
влечь и закрепить ква
лифицированные кадры. 

Уверен, что прове
денная реконструкция 
внесет свой вклад в вы
полнение нашей глав
ной цели – надежного и 
бесперебойного энерго
снабжения потребите
лей города Новогрудка 
и Новогрудского района. 
Это то, для чего и ради 
чего мы работаем. Также 
в этом году перед нами 
стоит задача удовлетво
рить все заявки граждан 
на выдачу технических 
условий на подключение 
частных домов к электро
отоплению. 

Светлана ВАЩИЛО
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Отдел систем 
теплоснабжения  
РУП «БЕЛТЭИ» отметил 
20-летие. Сегодня это 
надежное, сильное 
и перспективное 
производственное 
подразделение 
предприятия, а начиналось 
все довольно скромно –  
с проектирования тепловой 
сети по ул. П.Коммуны  
в городе Гродно.

ИСТОКИ

Со дня своего основания в 
1964 году РУП «БЕЛТЭИ» 
было головным в области раз
работки автоматизированных 
систем управления для энер
гетических объектов в Совет
ском Союзе. Данный статус со
хранялся за ним до 2000 года. 
В 2000х предприятие стало 
расширять свой профиль – за
нялось проектными работами в 
области энергетики.

В 2004 году создается отдел 
по проектированию систем 
теплоснабжения, который в 
2008 году возглавила Светлана  
Бачило. В тот период, кроме 
проектирования тепловых се
тей, реализовываются проекты 
по внедрению энерготехноло
гических установок для нужд 
промышленных предприятий, 
появляются контракты в Рос
сии. В частности, в городе Ка
лининград отдел СТС занима
ется проектированием тепло
вой сети на РТС «Восточная» 
и реконструкцией котельной 
«Большая Камская». Подраз
деление начинает демонстри
ровать устойчивый рост. 

ПРОЕКТИРОВАНИЕ  
ПОД КЛЮЧ

Отдел СТС занимается ком
плексным проектированием. 
Все разделы проекта, вклю
чая разработку сметной до
кументации, выполняются 
силами квалифицированных 
специалистов данного подраз
деления. Всего за 20 лет ими 

запроектировано около 500 км 
тепловых сетей в однотрубном 
исчислении. Данный коллек
тив занимался проектирова
нием тепловых сетей для всех 
РУПоблэнерго без исключе
ния. Основными же заказчи
ками являются РУП «Гродно
энерго», РУП «Могилевэнер
го», РУП «Гомельэнерго» и, 
конечно, РУП «Минскэнерго». 

В числе самых успешных 
объектов подразделения: 
строительство тепловой сети 
для теплоснабжения жилого 
района «Минск Мир» г. Мин
ска, тепловая магистраль №4  
для потребителей жилой за
стройки Октябрьского района  
г. Гродно, магистральная те
пловая сеть для передачи те
пловых нагрузок от РК1 на 
РК3 в г. Могилеве, тепловая 
сеть от котельной №1 в г. Мо
гилеве для теплоснабжения 
потребителей Ленинского рай
она г. Могилева. Перечисле
ния можно продолжать. 

Сейчас отдел СТС также 
реализует интереснейшие 
проекты. Например, проекти
рует магистральные тепловые 
сети большого диаметра для  
теплоснабжения югозападно
го района города Минска.

«Этап проектирования яв
ляется ключевым для успеш
ного строительства объектов 
любого уровня сложности. 
Правильно выбранные про
ектные решения, применение 
современных технологий и 
оборудования, качественное 
исполнение проектносметной 
документации дают возмож
ность строительномонтажным 
организациям обеспечить ввод 
объекта в срок с минимальны
ми дополнительными затрата
ми. От качества нашей работы 
зависит надежность и безопас
ность работы тепловых сетей. 
Поэтому мы во всем – от рас
четов до выбора оборудования 
– следуем скрупулезному под
ходу и тщательному анализу. 
Вообще, наша главная цель –  
чтобы заказчик остался дово
лен качеством нашей работы. 
Мне же как руководителю 
хочется, чтобы каждый про
ект работал на нашу репута
цию», – рассказывает заведу
ющий отделом СТС Светлана  
БАЧИЛО.

Зарабатывать хорошие от
зывы проектировщикам помо
гает не только качественное 
выполнение поставленных 
заказчиком задач, но и мак
симальный учет всех его по
желаний, гибкость в поиске 
и принятии решений, а также 
способность в кратчайшие 
сроки разобраться в ситуации 
любой сложности, точно и 
свое временно выполнить взя
тые на себя обязательства. 

КОМАНДА

Ключ к успеху отдела СТС – 
коллектив. Каждый сотрудник 
отличается профессионализ
мом, высокой работоспособ
ностью и стремлением сделать 
работу в срок, качественно и 
с благодарностью от заказчи
ка.  На слаженности работы 
команды и на ее качестве несо
мненно отражается тот факт, 
что коллектив СТС работает 
в практически неизменном со
ставе уже 15 лет.

Еще одна сильная сторона 
отдела – все его специалисты 

многопрофильные, а значит, 
взаимозаменяемые, что также 
отражается в лучшую сторону 
на гибкости и скорости работы 
подразделения. 

И самое главное – здесь 
любят свою работу и относят
ся к ней так же – с любовью. 

НАДЕЖНЫЙ ПАРТНЕР

Отдел СТС уже давно зареко
мендовал себя на рынке как 
надежный партнер. 

В течение многих лет с от
делом СТС РУП «БЕЛТЭИ» 
в части разработки проек
тносметной документации для 
строительства и реконструк
ции тепловых сетей гроднен
ской энергосистемы успешно 
сотрудничает РУП «Гродно
энерго».

Только самые искренние 
слова благодарности за ра
боту в адрес отдела СТС вы
сказывает начальник служ
бы перспективного развития 
РУП «Гродноэнерго» Михаил 
ЩЕРЖЕНЯ. «Все работы 
выполняются институтом са
мостоятельно, что позволяет 
оперативно решать любые 
возникающие вопросы и при
нимать оптимальные совре
менные технические решения. 
РУП «БЕЛТЭИ» в числе пер
вых проектных институтов в 
Республике Беларусь начал 
разработку проектов по ре
конструкции тепловых сетей с 
применением предварительно 
изолированных трубопрово
дов, – говорит Михаил Ми
хайлович. – Также нельзя не 
отметить квалифицированный 
подход РУП «БЕЛТЭИ» к вы
полнению проектных работ и 
высокий уровень исполнения 
проектносметной документа
ции, соблюдение сроков раз
работки и других договорных 
обязательств, своевременное 
устранение замечаний. Про
фессионализм, обязательность 
и коммуникабельность специ
алистов института, а также 
четкая организация труда по
зволяют получать качествен
ные проекты на современном 
техническом уровне».  

«За время нашего сотрудни
чества, а первые проекты для 
Могилевских тепловых сетей 
отдел СТС разработал еще в 
2005 году, сотрудники отдела 
неизменно проявляли безу
пречное знание дела и способ
ность находить компромисс с 
заказчиком в любой ситуации, 
– отмечает начальник отдела 
капитального строительства 
филиала «Могилевские те
пловые сети» РУП «Моги
левэнерго» Виктор ГОРОД-
ЗИНСКИЙ. – Все проекты 
отдел СТС разрабатывал ка
чественно, в срок и на высоком 
техническом уровне, в после
дующем они всегда получали 
положительные заключения 
государственных экспертиз. 
При участии представителей 
авторского надзора на площад
ке строительства своевремен
но устранялись замечания и 
решались вопросы, возникаю
щие в ходе производства стро
ительномонтажных работ».

Среди отличительных черт 
отдела СТС РУП «БЕЛТЭИ» 
Виктор Городинский также вы
деляет быстроту реагирования 
на обращения заказчика о вне
очередном выезде специалис
тов отдела на строительство 
объектов, что позволяет не 
затягивать сроки строитель
ства объекта.

«Еще данное подразделение 
отличается индивидуальным 
подходом при решении любых 
вопросов, отзывчивостью, 
добросовестностью, высокой 
квалификацией и компетент
ностью. Коллеги, успехов вам 
в дальнейшей работе, инте
ресных проектов, знакомств 
с новыми заказчиками, высо
ких финансовых результатов и 
надеемся на продолжение со
вместного сотрудничества!» –  
пожелал начальник отдела ка
питального строительства фи
лиала «Могилевские тепловые 
сети». 

20 лет – это большой жиз
ненный срок. За это время от
делу СТС, несомненно, удалось 
многого добиться. И сейчас он 
продолжает устойчиво разви
ваться и двигаться вперед.

Подготовила Светлана ВАЩИЛО

1. Конструкции кабельные сборные  
(стойки кабельные – СК, длина от 400 до 2500мм, 
консоли кабельные – КК, (КК-110, КК-210,  
КК-410, КК-610), распорка стойки кабельной – 
РСК-61, основание стойки кабельной – ОСК-200) 
изготовлены согласно ТУ BY 190006177/005-2006.

2. Короба кабельные 
типа ККП:
ККП-0,06/0,2-6; ККП-0,06/0,4-6;  
ККП-0,11/0,2-6; ККП-0,11/0,4-6;  
ККП-0,11/0,6-6 изготовлены согласно  
ТУ BY 190006177/007-2007.

3. Короба кабельные типа КПП 
(КПН):
КПП (КПН) – 0,06/0,06-3;  
КПП (КПН) – 0,06/0,1-3;  
КПП (КПН) – 0,06/0,2-3;  
изготовлены согласно ТУ BY 
190006177/008-2009.

220019 г. Минск, п/з «Западная», ул. Монтажников, 37. 
Тел. 506 03 33 (приемная), 506 38 26 (отдел продаж)  
Факс (+37517)212 50 29. www.ecm.by. E-mail: mail@ecm.by

« Б Е Л Э Н Е Р Г О С Т Р О Й  Х О Л Д И Н Г »

ОАО «Электроцентрмонтаж» реализует:

ПРЕДПРИЯТИЕ

Работать так, чтобы каждый проект 
работал на репутацию
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В аграрном филиале 
РУП «Могилевэнерго» 
«Вендорож» возводится 
новый молочно-товарный 
комплекс. Объект будет 
введен в строй в этом году.

«Строительство МТК ведется в 
агрогородке Вендорож. Реали
зация проекта осуществляется 
за счет собственных средств 
и кредитных ресурсов, инже
нернотранспортная инфра
структура возводится за счет 
областного бюджета. Договор 
генерального подряда заключен 
с РУП «Белэнергострой» –  
управляющая компания хол
динга» филиал «СУ Могилев
ской ТЭЦ2». Сдать комплекс 
в эксплуатацию планируем в 
октябре 2024 года. Выход на 
проектную мощность –  в конце 
2025 года. В настоящий момент 
готовность объекта составляет 
60%, закуплено основное обо
рудование», – рассказал ди
ректор филиала «Вендорож» 
РУП «Могилев энерго» Андрей 
КАРПЕЧЕНКО.

Молочнотоварный ком
плекс будет состоять из двух 
коровников по 300 мест, доиль
номолочного блока, родильно
го отделения с цехом сухостой
ных коров, блока вспомога
тельных помещений и профи
лактория для телят на 206 мест. 
Проектом также предусмотрена 
водонапорная башня.

На МТК будут созданы хо
рошие условия для содержа

ния скота, обеспечено более 
точное соблюдение техноло
гии. В хозяйстве также сейчас 
прикладывают немало усилий 
для последующей грамотной 
комплектации комплекса по
головьем, создания прочной 
кормовой базы.  Все эти меры 
позволят филиалу «Вендорож» 
увеличить производство моло
ка, повысить его качество и в 
целом поднять животноводче
скую отрасль на более высокий 
уровень.

«В 2023 году средний удой 
молока на одну корову в фи
лиале «Вендорож» составил  
8153 кг, – отмечает Андрей 
Сергеевич. – По данному пока
зателю мы заняли второе место 
среди сельскохозяйственных 
организаций Могилевского 
района. В 2024 году мы лидиру
ем по продуктивности дойного 
стада. За 5 месяцев текущего 
года удой на одну фуражную ко
рову в хозяйстве составил 3675 

килограмм. В день сейчас от 
одной коровы получаем 23–24 
литра молока, а валовое произ
водство молока составляет 31–
32 тонны, реализация молока 
государству – 29–30 тонн при 
товарности 94–95%. С вводом 
нового комплекса мы сможем 
производить 45 тонн молока в 
день и около 500 тонн в месяц. 
За счет увеличения количества 
сдаваемого молока планируем 
получить дополнительную вы
ручку».

На комплексе также создадут 
достойные условия для труда и 
быта персонала. Тут будут ду
шевые, оборудованная комната 
отдыха, раздевалки. 

«Будет намного проще рабо
тать с теми же телятами, для это
го в профилактории предусмо
трели все необходимое – от 
горячей воды до пастеризатора 
молока и молочного такси, –  
говорит директор филиала 
«Вендорож». – Также плани

руем закупать для МТК новый 
кормораздатчик, чтобы кормить 
животных по технологиям. К 
слову, концентрированные кор
ма мы изготавливаем сами на 
недавно запущенном собствен
ном комбикормовом заводе. 
Также для повышения продук
тивности животных используем 
в их рационах рапсовый жмых, 
получаемый при отжиме рапсо
вого масла на собственных 
прессах».

Новый МТК станет третьим 

по счету в филиале «Вендо
рож». Сейчас дойное стадо в хо
зяйстве составляет 1349 голов. 
В перспективе оно увеличится 
еще на 600 голов. 

«Если в хозяйстве и строи
тельство, значит, оно живёт, –  
уверен Андрей Карпеченко. –  
В 2025 году мы уже запланиро
вали достроить еще два живот
новодческих объекта. В агро
городке Вендорож также будут 
возводиться домики для работ
ников данного комплекса. Всего 
будет построено 12 двухквар
тирных домов, которые будут 
отап ливаться от электричества. 
Так что наши работники всегда 
будут возвращаться в теплые и 
комфортные дома».

Светлана ВАЩИЛО

АКТУАЛЬНО

Телефоны: +375 (212) 49-28-70, 
+375 (212) 49-28-55,  
e-mail: uc@vitebsk.energo.by

СОЗДАЕМ И ВНЕДРЯЕМ IT-РЕШЕНИЯ  
И ПРОДУКТЫ В ОБЛАСТИ  
АВТОМАТИЗАЦИИ И УПРАВЛЕНИЯ

 разработка, продажа и внедрение ПО
 устройства контроля и автоматизации
 поверка и ремонт приборов учета тепла
  подготовка к поверке трансформаторов 

 тока и напряжения
 VR– и AR-технологии
 светодиодные решения

Филиал «Учебный центр»  
РУП «Витебскэнерго», 
210017, г. Витебск,  
ул. Полярная, 38А

https://myinex.by

19 июня в результате 
шквалистого ветра и 
прохождения грозового 
фронта нарушалось 
электроснабжение в 
отдельных регионах 
республики. Аварийно-
восстановительные бригады 
оперативно приступили 
к восстановлению 
электроснабжения 
населенных пунктов и 
ферм. 

От последствий стихии в Грод
ненской и Минской областях 
наиболее пострадали Зельвен
ский, Волковысский, Дятлов
ский, Минский, Пуховичский 
районы. В тот момент над 
устранением аварийных отклю
чений работали более 50 бри
гад и 59 единиц спецтехники. 

На следующий день по со
стоянию на 9.00 энергетики 
продолжили трудиться над вос
становлением электроснабже
ния 117 населенных пунктов. 

Основные причины отклю
чений – грозовые перенапря
жения, повышенная ветровая 
нагрузка, падение веток и де
ревьев на ЛЭП, обрывы про
водов линий электропередачи. 

Там, где это было возмож
но, работы велись и в ночное 
время.

20 июня по состоянию на 
13.00 ряд работ был завершен 
и электроснабжение населен

АГРАРНЫЙ СЕКТОР

СТИХИЯ

«Если в хозяйстве идет строительство, 
значит, оно живет»

Непогода: энергетики 
трудились в усиленном 
режиме

ных пунктов восстановлено, 
часть работ еще выполнялась. 
Аварийновосстановительные 
бригады электросетевых фи
лиалов работали над восста
новлением электроснабжения 
82 населенных пунктов в Мин
ской, Могилевской и Грод
ненской областях. Персонал 
подготовлен, укомплектован 
необходимым инструментом 
и спецодеждой, привлечена 
специальная техника. Ситуа
ция находится под контролем. 
Брестская, Витебская и Го
мельская энергосистемы ра
ботают в штатном режиме, от
ключенных потребителей нет.

К вечеру электроснабжение 
населенных пунктов, постра
давших от непогоды, было вос
становлено полностью. 

Энергетики непрерывно 
мониторили оперативную об
становку. При необходимости 
могли задействовать дополни
тельный персонал и технику, 
для того чтобы восстанавли
вать электроснабжение потре
бителей в кратчайшие сроки.

Следует помнить, что в слу
чае обнаружения оборванных 
проводов линий электропере
дачи, нельзя подходить к ним 
ближе, чем на 8 метров, необ
ходимо сообщать о таких фак
тах. Короткие номера аварий
ных служб электросетей – 115 
и 144. 

По информации ГПО «Белэнерго»
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АРХИВ НОМЕРОВ

БЕЛАРУСЬ ПОМНИТ

ДЕЛЕГАЦИЯ РУП «Гродноэнерго» при
няла участие в митинге, посвященном 
Дню всенародной памяти жертв Великой 
Отечественной войны и геноцида бело
русского народа и 83й годовщине начала 

войны. Мероприятие прошло в памятном 
для всех гродненцев месте – у Вечного 
огня, расположенного у подножия брат
ской могилы павших советских воинов и 
партизан.

Исторический долг  
перед прошлым и будущим

НА МЕМОРИАЛЬНОМ комплек
се «Буйничское поле» состоялся 
митингреквием «Звон скорби», 
посвященный Дню всенародной 
памяти жертв Великой Отечест
венной войны и геноцида белорус
ского народа.

Делегация аппарата управления 
и филиалов РУП «Могилевэнерго» 
приняла участие в митинге, возло
жила цветы к каплице и почтила 
минутой молчания память о тех, 
кто погиб в боях за Родину в годы 
Великой Отечественной войны.

В ДЕНЬ всенародной па
мяти жертв Великой Оте
чественной войны и гено
цида белорусского народа 
персонал филиала «Бара
новичские электрические 
сети» РУП «Брестэнерго» 
собрался у мемориально
го знака «Стена плача» 
вблизи д. Колдычево Ба
рановичского района, что
бы почтить память мину
той молчания и возложить 
цветы к монументу.

«Стена плача» откры
та перед въездом в места 
массового захоронения 

жертв фашизма. Памят
ник представляет собой 
трехстворчатую арку, на 
которой установлены 
звезда Давида, православ
ный и католический крес
ты. Над аркой надпись: 
«Вечная память жертвам 
фашизма». Сбоку таб
личка «Стой! Прохожий!  
В этом месте в годы Ве
ликой Отечественной 
войны располагался Кол
дычевский лагерь смерти.  
22 000 мирных людей по
гибли от рук нацистских 
палачей».

ЭНЕРГЕТИКИ также не остались 
в стороне от молодежного военно 
патриотического проекта «Дорогами  
Памяти и Славы».

Мы помним! Мы гордимся!

Подготовила  
Евгения САВИЦКАЯ

В Беларуси отметили скорбную 
дату – День всенародной памяти 
жертв Великой Отечественной войны 
и геноцида белорусского народа. 
Накануне и 22 июня по всей стране 
прошли памятные мероприятия. 

Представители трудовых коллективов 
аппарата управления ГПО «Белэнерго» 
и организаций, входящих в состав объ
единения, приняли участие в акции «Бе
ларусь помнит», почтили память погиб
ших и возложили цветы к памятникам и 
мемориалам.

Работники аппарата управления ГПО 
«Белэнерго», РУП «Минскэнерго» и его 
филиалов, ОАО «Белэнергоремналадка», 
РУП «Белэнергострой» – управляющая 

компания холдинга», руководство и уча
щиеся УО «Минский государственный 
энергетический колледж» возложили 
цветы к монументу «Врата памяти» в 
Тростенце.

Представители ГПО «Белэнерго» 
посетили районные мероприятия – ми
тингреквием у мемориала «Память» на 
проспекте Дзержинского и митингрекви
ем на Кальварийском кладбище в столице.

К патриотической акции присоедини
лись энергетики со всех регионов стра
ны. Возложения цветов и минуты молча
ния прошли в мемориальном комплексе 
«Брестская крепость–герой», у мемори
ала «Операция Багратион», мемориаль
ного комплекса «Прорыв», обелисков, 
памятников и братских могил.

В ДЕНЬ памяти и 
скорби представите
ли Гомельской энер
госистемы зажги огни 
памяти, отдавая дань 
уважения павшим 
героям, которые по
гибли, отстаивая без
опасность и интересы 
Отечества, проявляя 
истинные мужество и 
героизм ради мира на 
родной земле.


